

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 40.

ADMOR,
LEONCIO CHAVEZ
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I }

San José, Costa Rica, miércoles 17 de diciembre de 1902

{ NUMERO 78

AVISO El que suscribe ofrece al público sus servicios como pintor y entapizador.

Medardo Pacheco.

San José, Noviembre 31 de 1902.

Avenida Oeste, 100 varas Colegio de Señoritas.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIAN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Dagoberto Quirós
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Paraisal
San Marcos José Flores M.
Santa María Moisés Fallas.
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Aserri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Juan Cerdas?
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN Francisco Carranza.
ÁLAJUELA Ricardo Saborio h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar.
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cortín.
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
GUANACASTE. } Demetrio Caamaño
Liberia
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS } Centro Corresponsal
Ciudad
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

VENDO mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE. M. J. TEL.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,

ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, as mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

TALLER DE ENCUADENACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Linares, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central
Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

ENSEÑANZA OBJETIVA

Lo que está pasando en Venezuela constituye para los países latino americanos una lección elocuente, persuasiva y práctica. ¿La aprenderemos? Es posible que no: habituados á esta vida de aldea, en la cual todas las fuerzas sociales se malgastan casi siempre de parte del pueblo en luchar contra el Gobierno y de parte de éste en contrariar la voluntad popular, apenas podemos comprender trabajos políticos que tiendan á la unificación de nuestros intereses de raza: lejos de eso cuando nos atrevemos á alzar la vista por encima de las patrias montañas y contemplar los países vecinos, es sólo para buscarles camorra porque tienen un pedazo de tierra que creemos nuestro; para enviarles una partida de revolucionarios armados que perturben su paz interior; ó para declararles guerra fratricida, guerra abominable puesto que no tiene en realidad otra causa que un estúpido deseo de predominio inconcebible en pueblos de una misma raza y de intereses comunes.

Embriagados con el licor de Monroe nos hemos entregado á verdaderas disputas de borrachos, sin comprender que estábamos siendo objeto de vergüenza y de escarnio para el mundo, y que el sajón sonreía satisfecho al ver que sin tener ni si quiera los brazos necesarios para cultivar nuestras pocas tierras arables, gastamos todo nuestro tiempo en disputarnos alguna región selvática é inculta: que países grandes y sobrados de territorio le mesquinen á los países pequeños un pedazo de tierra: que en vez de enviar misioneros á civilizar los indios y brazos robustos á abatir las selvas, enviemos ministros abogados á preguntar á los reyes europeos si aquello es nuestro ó ajeno: y que cantemos himnos de triunfo cuando por la fuerza de las armas hemos dejado á un hermano más débil sin salida al mar ó arrancado á otro una provincia.

Tiempo es ya de que apartemos de nuestros labios el licor

extranjero: tiempo es ya de que no pensemos más en derivar nuestro derecho á la vida y á independencia de lo que pueda hacer por nosotros el Aguila del Norte: tiempo es ya de que el instinto de conservación hable en nosotros más alto que nuestras ruindades de aldeanos que gastan en pleitos todo su caudal mientras el rico de la ciudad va astutamente haciéndose dueño de sus heredades y de sus campos.

Levantemos en alto la bandera de nuestra raza y probemos al mundo que la unión de los latino americanos puede hacer estos países tan fuertes como á los estados de la Nueva Inglaterra.

Abandonemos también esa funesta tendencia á querer que los demás acepten á la fuerza nuestro credo. Mientras Inglaterra contempla impasible q' el duque de Norfolk, uno de los personajes más encopetados del país abjure el protestantismo para abrazar la religión católica, Francia cierra violentamente las puertas de las escuelas donde se enseña el catecismo, y en esta necia obra nuestras pequeñas repúblicas siguen siempre de cerca ó de lejos las huellas de Francia. Mientras los países sajones se empeñan hasta donde pueden por mantener vivo el espíritu religioso de sus habitantes, los países latinos se empeñan en contrariar ese espíritu. El resultado es que la libertad está muy lejos de echar raíces entre la gente de nuestra raza; pues entre acciones y reacciones opresoras todas, por causa de las ideas de un lado, y entre las luchas casi exclusivamente personalistas que informan nuestra política por otro las garantías de los ciudadanos pasan como entre las masas de un trapiche para ser reducidas á ruin bagazo.

Los pueblos verdaderamente grandes han comenzado por ser los pueblos de la libertad. No hagamos de esta palabra una simple añagaza para pescar votos: no persigamos á ningún hombre honrado en su nombre: no cerremos invocándola las puertas del misionero, al mismo tiempo que las abrimos á la especulación y á la usura.

Y después respetemos las instituciones democráticas que nos rigen, no haciendo del sufragio comedia sino dejando que sea expresión de la voluntad popular.

Esto parece muy difícil pero no lo es en realidad: si todos nuestros países se reunieran en una confederación fuerte y respetable q' contara con la fuerza necesaria para hacer reverenciar la magestad de la constitución y de las leyes á cual-

quier mandarín de los estados confederados, no solo Europa y Estados Unidos tendrían que tomarnos en cuenta para sus planes de absorción y de predominio sino que nosotros mismos nos engrandeceríamos por la práctica sincera de la democracia.

En días pasados proponíamos para nuestros países la proclamación de un derecho nuevo, según el cual el extranjero que se acoje á un país que no es el suyo renuncia para su persona y para sus intereses á toda protección que no sea la del país que le da hospitalidad.

Un amigo nuestro ha combatido por platónicas tales ideas; pero de seguro que no las encontraría así cuando estuvieran apoyadas por las escuadras combinadas de Chile, de la República Argentina, del Brasil, de Méjico, del Perú, de la Gran Colombia, etc., etc.

El espíritu de asociación es característico en los pueblos sajones y por eso ellos progresan: el aislamiento uraño y desconfiado ha hechado raíces en los pueblos latinos y los tiene en esa triste condición de inferioridad.

Asociémonos para todo: para trabajar: para establecer centros de estudio y de esparcimiento: para dar fuerza y cohesión á nuestros ideales: para fundar sólidamente nuestras instituciones republicanas y para hacer respetar del altanero europeo nuestros patrios estandartes.

Esta vida no es la vida

Hay una desgracia en nuestro tiempo: diría que no hay más que una desgracia, que es la tendencia á circunscribirlo todo á la vida presente, y dar al hombre por objeto y fin la vida terrena y material, agravándosele todas las miserias por la negación que le ponen al fin; se añade á la opresión de los desgraciados el peso insoponible de la nada, y lo que no era más que el sufrimiento, es decir, la ley de Dios, se convierte en desesperación, es decir, en ley del infierno. De aquí surgen dos profundas convulsiones sociales.

Soy de aquellos que quieren, — y nadie lo dudará en este recinto, soy de los que quieren, lo digo con sinceridad, la palabra es muy poco expresiva, de los que quieren con ardor indecible y por todos los medios posibles, mejorar en esta vida la suerte material de los que sufren; pero el primero de los alivios es darles la esperanza. ¡Cuánto se disminuyen nuestras miserias finitas, cuando se mezcla en ellas una esperanza infinita! Es deber de todos nosotros, lo mismo legisladores que obispos, sacerdotes que escritores, emplear, prodigar bajo todas las formas, toda energía social para combatir y destruir la miseria, y al mismo tiempo hacer

levantar todas las cabezas hacia el cielo, dirigir todas las almas, encaminar todas las esperanzas hacia una vida ulterior, que triunfará la justicia.

La ley del mundo material es el equilibrio; la ley del mundo moral es la equidad. "Dios se encuentra al término de todo, no lo olvide. mos y enseñémoslo á todos; no habría ninguna dignidad en vivir, y no valdría la pena de la vida, si todo acabase en este mundo. Lo que alivia la fatiga, lo que santifica el trabajo, lo que hace el hombre fuerte, bueno, prudente, paciente, benévolo, justo, humilde á la vez que grande, digno de la inteligencia, digno de la libertad, es tener ante sí la vida futura á través de las tinieblas de esta vida.

VICTOR HUGO.

EL TRIUNFO BOER Y LA HUMILLACION INGLESA

Cerca de tres años de pelea, cien mil hombres muertos ó inútiles, trescientos millones de libras esterlinas gastados: tal ha sido el coste de la guerra en el Africa para la Gran Bretaña.

Tantos sacrificios hechos para aplastar el pueblo boer, para obligar á éste á que se rindiera á discreción, sin condiciones de ninguna clase, sólo han servido para lograr la paz por medio de un convenio.

¿Y qué significa este convenio? La mala impresión que en el público inglés han producido las condiciones ajustadas lo demuestra muy claramente.

Los boers conservan el uso de su idioma en las escuelas y en los tribunales; conservan sus armas; los soldados ingleses evacuarán el territorio en corto plazo; no pagarán ningún gasto de guerra, y en cambio Inglaterra entrega *setenta y cinco millones de francos* para la reconstrucción de granjas, indemnizando así á los burghers por sus propiedades destruidas; los prisioneros boers serán repatriados por cuenta del gobierno inglés y restituidos á su libertad y al disfrute de su hacienda. Finalmente, los boers quedan disfrutando de autonomía completa, sin soldados ingleses dentro de su territorio.

Esto es en sustancia lo que resulta del convenio. Los boers quedan dueños de sus actos, bajo la soberanía de Inglaterra. La situación es muy semejante á la de 1882, después del convenio ajustado con Gladstone.

Los héroes que en lucha homérica han resistido el tremendo poder del coloso inglés, han logrado su objeto principal: conservar su existencia como pueblo. La raza se robustecerá con la paz y con el triunfo moral obtenido y será factor cada vez más importante en la policía sudafricana.

Y los imperialistas ingleses, con toda su soberbia, con haber pregonado á los cuatro vientos, durante dos años, que no admitirían nunca sino la sumisión incondicional, han tenido que pasar por la humillación de ajustar un tratado con los que querían aniquilar.

A su abnegación, á su temple deben los boers el triunfo conse-

gnido. Ejemplo grande que que-
dará en la historia para enseñanza
de todos los pueblos.

VICENTE VERA.

De "El Diario de Honduras".

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Sobre Venezuela: lo que dicen

Según se dijo ayer es muy probable que la Gran Bretaña acepte el arbitraje de sus cuestiones pendientes con Venezuela siempre que los Estados Unidos hagan la proposición: por informes verídicos se sabe que el Emperador de Alemania está dispuesto á seguir el buen ejemplo dado por el Gabinete inglés. La opinión general de los diarios británicos es adversa á toda tendencia de presión injustificable contra la indefensa Venezuela: están de acuerdo en que se debe obligar á esta á pagar, pero piensan que este resultado se puede obtener sin necesidad de las medidas violentas que Alemania patrocina. El público inglés cree que la autoridad de Inglaterra por sí sola será acatada, de tal modo que es supérflua la coalición hecha con Alemania, el peor enemigo que Inglaterra tuvo durante la guerra del Africa del Sur.

La prensa liberal critica los actos del Gobierno, pero confiesa que el Secretario de Relaciones Exteriores británico se encuentra en una situación harto difícil y delicada.

Dice *The Globe*: "Duro, durísimo es para un país como el nuestro, intachable por la honradez de sus negocios financieros, oír el clamor incesante de la prensa en pueblos que deben su existencia al oro de los ingleses. La República venezolana se ha hecho célebre entre todas las naciones del mundo por su marcada prevención contra los súbditos británicos de color negro, olvidando que nuestro reino protege á todos sus súbditos sin distinción de color ni de raza. Por otra parte bien equivocado está el mandatario de Venezuela si cree que Inglaterra va á comprometerse en una guerra de montaña: para hacer respetar nuestros derechos bastará un estricto bloqueo de los puertos venezolanos.

Mr. Haggard, Ministro británico en Venezuela, llegado á Trinidad a bordo del crucero británico *Retribution*, opina que el bloqueo establecido será suficiente para convencer á Castro de que es inútil la resistencia. La actitud del Ministro americano Mr. Bowen indica que el Gobierno de Washington está resuelto para intervenir en la contienda.

Lord Lansdowne, en un discurso achaca á Venezuela la culpa de todo lo que sucede, por haber inferido tantos ultrajes á los súbditos británicos y á sus propiedades: no pagar lo que debe y no haber contestado cortesmente á las notas diplomáticas que se le dirijieron. Venezuela, dijo, debe moderar su espíritu revolucionario, pues en el espacio de 70 años se ha dado el lujo de tener 104 revoluciones: esta cifra me parece á mí un poco subida. (Y á nosotros también, pe-

ro no tanto como la credulidad del apreciable Lord.)

A dos revueltas por año
Le salen á Venezuela:
Vaya usted *Canard* tamaño
A contárselo á su abuela.

Castro ha decretado el reclutamiento de todo varón de 18 á 50 años: la libertad de todos los reos políticos incluso el famoso *Mocho* Hernández, y la devolución de la propiedad confiscada sin excluir la del General Matos ni la de la familia de Guzmán Blanco. El Jefe venezolano se aprovecha del peligro nacional para reconciliarse con la oposición. Su política á este respecto ha sido sabiamente manejada.

Lo de Venezuela: lo que hacen

Las flotas aliadas han bombardeado á Puerto Cabello.

De Marruecos

El Comandante de las fuerzas imperiales ha manifestado al Sultán que su ejército está completamente rodeado por rebeldes: muchas tribus leales han desertado para incorporarse en las filas enemigas.

Lo que piensa el nuevo Ministro de Hacienda español

En la última junta de Ministros el de Hacienda manifestó que esperaba no tener déficit en el presupuesto y que los actuales impuestos son suficientes para atender á las necesidades del país.

Protesta platónica

La República del Salvador ha protestado contra el fallo de los árbitros que resolvieron acerca del reclamo de \$ 510 000 hecho á dicha república por la *Salvador Commercial Co.* de California. En el convenio de arbitraje, se acordó que la sentencia no tendría apelación.

El Canal de Panamá

El Ministro de Colombia señor Herrán, previa invitación de Mr. Hay visitó la Secretaría de Estado, para continuar las gestiones relativas al tratado sobre canal de Panamá. Mr. Hay exige una respuesta pronta y categórica respecto al precio que Colombia exige por el arriendo (no es venta) de la faja de terreno necesario para el servicio del Canal, pues la impaciencia del público es mucha, y los graves asuntos que hoy preocupan á la Cancillería de Washington no permiten pérdida de tiempo en esa negociación.

Herrán telegrafió inmediatamente á Bogotá.

GACETILLAS

Hemos recibido en folleto la demanda de Casación establecida por el abogado de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, en el pleito que le tienen establecido los señores Rohrmoser y Compañía y Felipe J. Alvarado y Compañía. Sin entrar en el fondo de la cuestión, nos parece que dicha demanda es por su forma una obra maestra de habilidad y de exposición metódica, que honra á su autor Licenciado don Mauro Fernández.

Rifles perdidos. — "El Nuevo Régimen" de Liberia, número 55 da cuenta de que el Comandante de aquella plaza, señor Mon-

toya, impartió órdenes al de Policía "para que haga, dice, que todo hijo de vecino que sea civilista, presente á dicha autoridad en el término de la distancia, las *escobas* que tenga en su casa. . . ."

Manifiesta el colega que requerido el Doctor Alvarado para que entregara los rifles nacionales (llamados *escobas* por aquel) este médico le mandó decir al Comandante "que él (Montoya) sabe muy bien quiénes son los que sí tienen rifles nacionales, y que mandara donde ellos sus agentes." Y concluye *El Nuevo Régimen* en los siguientes términos:

"Y efectivamente el señor Montoya conoce las fincas, El Porvenir, Guachipelín, El Coyolar, El Real, y El Pelón y por consiguiente sabe en donde puede encontrar más de uno de esos prófugos, con ó sin tiros, pero al fin y al cabo de los importados por el Gobierno.

También el Licenciado Pedro Loria, ex Subsecretario de Guerra, puede indicarle el lugar en donde, según los datos que le suministró un joven nicaragüense que militó en las huestes invasoras de don Federico Mora, se encuentran los trescientos rifles que se evaporaron el 98 en Puerto Culebra, y con los cuales contaba el belicoso caudillo para armar sus mercenarios, en virtud de habérselos ofrecido con tal objeto tres sujetos complicados en la revuelta, que hoy figuran en el cogollo del *Círculo Negro*."

Escándalo. — Ayer, poco antes de las seis de la tarde, vimos recorrer al gendarme número 221 dos cuadras, perseguido por un italiano que públicamente le cobraba (nos dijeron que la com. posición de unos botines), y al pasar por la tienda de don José Esquivel, una partida de niños le gritaban al guardián del orden y seguridad que le pagara al italiano. Sin entrar en apreciaciones de quien tuviera la razón, nos limitamos á lamentar que se presenten esa clase de exhibiciones que sirven de piedra de escándalo para la juventud. En ese acto alguna persona mayor nos manifestó que el gendarme dicho es muy aborrecido.

Hoy á las 7 p. m. se verificará la elección de la Directiva del Colegio de Abogados para el año próximo. En una lista que hemos visto se postula para Presidente de dicha Corporación á don Alejandro Alvarado, pero hay otra que aun no conocemos, en la cual se propone á don Mauro Fernández. Para la Secretaría, ambas listas droponen, si no estamos mal informados, á nuestro corredactor don Carlos M. Jiménez.

Tenemos encargo de varios padres de familia para manifestar públicamente su gratitud al Presbítero don José Vicente Salazar y á las apreciables señoras y señoritas que con él trabajaron, por el afán y escrupuloso cuidado con que prepararon á sus hijos para la primera comunión verificada últimamente en el Sagrario. Que el Cielo les premie sus desvelos y trabajos.

Con asistencia del señor Presidente de la República, del señor Ministro del Ramo, del Rector del Seminario y de otras per-

sonas importantes, debe haberse verificado hoy en el Liceo de Costa Rica el examen de las clases de psicología, física y química y ciencias naturales.

Dió principio en la Sala de Casación, la vista del famoso litigio entre las Compañías de Agencias y el Ferrocarril de Costa Rica. El abogado de este último, Licenciado don Mauro Fernández inició el debate.

Gajes del del periodismo. — Encontramos en "El Nuevo Régimen" número 54 que su administrador don José Manuel Acevedo fue agredido por los individuos que allí nombra y cuatro mujeres, patrocinados por un individuo de la policía. El último le descargó varios garrotazos al señor Acevedo, causándole una bárbara lesión en la cabeza y varias contusiones en la cara.

Este hecho, según lo relata el colega, obedece á la publicación de una gaceta en que se denunciaba los escándalos de esas mujeres de la vida alegre, entre las cuales se nombra una por la cual tiene predilección el guardián del orden, que debiera ser el primero en dar ejemplo de moralidad y no de tan censurable conducta como la descrita por el colega.

El sábado próximo en el salón de los señores Rodríguez frente á la plaza de la fábrica habrá desde las cinco de la tarde en adelante una feria organizada por las señoras de esta ciudad, á beneficio de los huérfanos y de los incurables. Habrá también para los niños rifa de los objetos de un árbol de navidad. En nombre de las señoras organizadoras de tan simpática fiesta tenemos el gusto de invitar á nuestros lectores para que concurren á ella.

Abonos químicos para cafe-tales viejos.

Superfosfato doble á 450/0. 100 libras.
Cloruro de potasio. 100 "
Sulfato de amonio. 100 "

Estas sustancias pulverizadas se mezclan íntimamente.

En el mes de mayo y en el principio de septiembre, se dará 100 gramos de esta mezcla á cada árbol.

El modo de aplicarla consiste en regar con la mano la cantidad indicada, al rededor del tronco, sobre toda la superficie sombreada por las ramas, y enterrarla con la azada.

Aviso. — Hace algunos días al recoger la acostumbrada limosna en el templo de Grecia, á la hora de la misa parroquial, un caballero á quien yo no conozco, depositó en la alcancía una moneda de oro, y no alcanzando la plata para darle lo vuelto, le di una parte quedándole á deber el resto: y como hasta la hora no he podido averiguar quien es la persona á quien le debo, suplico por este medio á quien se halle con derecho, tenga la bondad de pasar por su dinero que tengo en mi poder; advirtiéndole que si de esta fecha al 31 de enero próximo no se presenta nadie á reclamarlo entenderé que su dueño lo cede para ayuda del pago de nuestro hermoso templo. — JOSÉ SALGUERO.

San Roque de Grecia, diciembre 15 de 1902.

De Aserrí

Este pueblo ha recibido con gusto el nombramiento hecho en el Presbítero Pablo Guillén para cura de esta parroquia. Este joven sacerdote de porte modesto, de semblante humilde y de conducta intachable de seguro calmará las divisiones y rencillas que por un motivo u otro empezaban á presentarse en esta pequeña porción de la grey costarricense.

La Municipalidad ha dado principio á la construcción de una hermosa acera al rededor de la plaza. Bien por nuestras autoridades.

La Tesorería Municipal que antes llevaba sus cuentas á la buena de Dios ahora las lleva en debida forma. No hay duda

que la plaza de Inspector creada por el actual Gobierno es útil.

El actual Jefe Político don Apodemio Vargas ha enfermado. Lo reemplaza el señor Presidente municipal. Deseamos que el enfermo recobre pronto la salud.

CORRESPONSAL

ATILIA LEON DE RODRIGUEZ

Ofrece dar lecciones de piano y canto, á domicilio y en su casa de habitación, á los precios siguientes:

—CLASES DE PIANO—

A domicilio..... Cj. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 „ „

—CLASES DE CANTO—

A domicilio..... Cj. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 „ „

Señas: —Calle 22 Sur, esquina opuesta al Colegio de Señoritas.

EN SANTA MARIA

Potrero con abundantes aguas á Cj. 0.75 cts. para ganado y á Cj. 1.00 para bestias, entenderse con ARTURO SOLANO

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son garantizados.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Bálsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suaviza y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

¡A LOURDES!

(Continuación)

han dicho: “Si la Santísima Virgen ha curado á otros muchos, puede también curarme á mí; si no lo hace, ¡paciencia! será porque no me conviene”.

—Amigo mío, este es el lenguaje ordinario de los enfermos que vienen acá. A su marcha presenciaremos un espectáculo conmovedor: sobre mil enfermos, supongamos que hayan sanado ciento; parece que los demás deberían partir acongojados, desesperados... nada de eso: están contentos, confortados, alegres, su alma ha sido bañada en una atmósfera celeste que irradia á su alrededor y hacen que esperen, con

una admirable seguridad, lo que plazca á Dios enviarles.

El día 22 de Agosto hubo misa solemne que celebró Monseñor Cabrières, obispo de Montpellier. Ese venerable prelado que tan noblemente sostiene el honor del episcopado francés, es también fiel peregrino de Nuestra Señora de Lourdes.

Los curados los años anteriores habían sido imitados; se habían reunido algunos centenares de ellos con sus respectivas actas justificativas, los certificados de los médicos, antes y después de la curación; cada uno ostentaba una oriflama azul y blanca, y estaba rodeado de un grupo de parientes ó amigos que con su presencia atestiguaban la identidad de su persona.

Después de mediodía una lluvia torrencial no fué capaz de impedir que la procesión se desplegara y cantara las alabanzas de Nuestra Señora de Lourdes.

Mr. Renault y yo nos resguardamos lo mejor posible, á fin de admirar ese espectáculo único; y los trescientos curados milagrosamente pasan ante nosotros; luego á causa de la aglomeración quedan inmóviles durante más de una hora; sus vestidos chorrean agua por todas partes, están calados de pies á cabeza.

Mi compañero en voz baja me dice: “¡No tan sólo están curados, sino que son invulnerables!”

Durante la noche fuimos al antiguo castillo, para hablar algo con los héroes del día.

Acababan de cenar alegremente.

—¡Qué tiempo tan malo han tenido!

—¡Qué importa! mañana estaremos todavía aquí... se podía comenzar de nuevo la procesión...

Me acerqué al que hablaba.

—Amigo mío, ¿estáis curado?

—¡Sí, estoy curado! seguramente,